


الجانب العاطفي 
من الإسلام 



إ��اء
إ��� أ����

1



ا������

 �������
إن الحياة جميلة أذا نظرنا لها ببساطة،الحياة ليست

معقده نحن من نعقدها، عندما كنا صغار كان كل

همنا ان يأتي الصباح كي نخرج للعب وعندما كبرنا

أصبح كل همنا متى يأتي المساء كي نخلد للنوم لنهرب

من حقيقة واقعنا المؤلم، لكن تذكر دائماً أن لا تحُمل

نفسك فوق طاقتها قال عز وجل في كتابه

ُ نفَْساً إِلا� وُسْعَهَا"   "لاَ يكَُل�فُ الله�

 فلا تلوم نفسك على كل خطا،الحياة دروس لابد من ان

تغلط وتصلح الغلط و تغلط وتصلح الغلط لاتنسي أننا

لسنا كاملين.
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الرحمه

السلام لروحك الجميلة و لقلبك النقى 

هيا لنتحدث عن الرحمة و يالعظمة الكلمة اليس

الرحمة اسم من أسماء الله  "الرحمن الرحيم "

وتعني الرحمة  "المغفره والعفو"

في حالنا اليوم إنعدام الرحمة في قلوب الناس 

لايوجد إلا قليل من يمتلك الرحمة لقول الله تعالى  

إِلا� مَا رَحِمَ رَب�ي إِن� رَب�ي غَفُورٌ رَحِيمٌ "

***
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الرحمة صفة جميلة ف� من صفات الله يقول رسول الله

صلى الله عليه وسلم "إن � مائة رحمة ،أنزل منها رحمة واحدة بين

الجن والإنس والبهائم والهوام ، فبها يتعاطفون، وبها

يتراحمون، وبها تعطف الوحش على ولدها ،وأخر الله

تسعا وتسعين رحمة ، يرحم بها عباده يوم القيامه"

*ياصديقي*
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فهل نحن سيئون لهذا الدرجة إذا كان الله سبحانه

"غفور رحيم" فمن أنا ومن أنت كي نقسو على عباده

لي أروي لك قصة يقول صاحب القصة في يوم رجعت

إلى المنزل وكنت منزعج وغاضباً من العمل وعندما

دخلت إلى البيت القيت السلام على زوجتي وبعدها

كنا نتحدث في موضوع وتشاجرنا فخرجت من البيت

واغلقت الباب بقوة كنت في ذالك الوقت الغضب قد

إحتل قلبي رجعت إلى البيت وقد كانت الساعه

11:00م
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في ذالك الوقت مازالت زوجتي تنتظر رجوعي وعندما دخلت

قالت لي أنا أسفة لم أكن أريد أزعاجك لم أرد عليها ورحت

أنام كنت اقول في نفسي لا أجعلها تعرف أنها غلطانه حتى لا

تكررها مرة اخرى ونمت
حتى أتى الصباح صحيت من النوم وكانت الساعه 10:30ص

نظرت إلى زوجتي مازلت نائمه تفاجئت ليس من طبعها أن تنام

إلى هاذا الوقت إنها نشيطة دائماً تصحي قبلي المهم رحت إلى

الحمام غسلت وج� ورحت إليها حتى اصُحيها واقول لها اني

اشتقت لها جداً ؛وعندما كنت اتكلم لم تكن ترد عليا كنت اقول

لاتمزحي معي هل مازلتي زعلانه مني
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اشتقت لك ردي عليا هيا يكفيكِ نوم لم تكن ترد عليا خفت واخذتها إلى

المستشفى خرج الدكتور وقال للأسف إنها ميته لم أصدق ماقاله وكنت

اصرخ وابكي واقول له أنت كاذب دخلت الى غرفة الطؤارى احتضنها

وابكي واقول لها انهم يكذبون انتي لم تموتي لا تتركيني وحدي

أنا أعتذر لك ليتني لم أقسي عليك ليتني قبلت اعتذارك انا

احبك اريد أخبركي أني اشتقت لك هيا قومي لنذهب، لن

ازُعلك بعد اليوم ابداء ولاكن دون جدوى لمن تكن ترد

عليا وقد تركتني وحدي في هاذا العالم عشت بقية حياتي

وأنا في ندم لقسوتي عليها وماذا يفيد الندم بعد فوات الأوان

***
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*ياصديقي* 
أجعل في قلبك سِمات الرحمة والشفقة فهذه

الحياة قصيرة جداً لو انه سامحها ورحمها في تلك

الليله ماحدث كل هاذا وما اكمل حياته في ندم 

إزرع الرحمة والحب في قلبك وقلب من حولك

بتصرفاتك عندما تعامل إبنك بحب ورحمة عندما

يكبر سيكون كما علمته وعندما تعامل أمك او

زوجتك او أختك بحب ورحمة كما أنه سينعكس

التصرف عليك

***
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انت محاسب على كل تصرف تتصرفه مع أبنائك وزوجتك

وأمك ومع اختك وطلابك مع الموظفين وأصدقائك حتى

مع الحيوانات يقول صلى الله عليه وسلم: كلكم راعٍ، وكلكم مسئولٌ عن

رعيته، فالإمام راعٍ ومسئولٌ عن رعيته، والرجل راعٍ في

أهل بيته ومسئولٌ عن رعيته، والمرأة راعية في بيت

زوجها ومسئولةٌ عن رعيتها، والعبد راعٍ في مال سيده

ومسئولٌ عن رعيته، ثم يقول صلى الله عليه وسلم: ألا وكلكم راعٍ،

وكلكم مسئولٌ عن رعيته، فالواجب على الرجل أن

يحُسن الرعاية لأهل بيته، ...
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ذات يوم كنت بالشارع رأيت طفلاً بيده عصا وكان يضرب بها قط ؛

اقول لك ما ذنب القط لِيضرب بعنف وما الذي جعل الطفل بهذا

العنف والقسوة اليس من تعامل والديه معه هل الذنب على الوالدين

لانهم لم يعلموه الرحمة والرفق بالحيوان أو أنهم لم يعاملوه بحب

ورفق فانعكس طبع الوالدين على الطفل ؛الم يقل لنا رسول الله صلى الله عليه وسلم  

َ رَفِيقٌ يحُِب� الر�فقَ، وَيعُْطِي على الر�فق ما لا يعُطي عَلى العُنفِ، " إِن� الله�

وَما لا يعُْطِي عَلى مَا سِوَاهُ"

كما قال رسول الله صلى الله عليه وسلم "ياعائشه أرفقي، فإن الله إذا أراد

بأهل بيت خيرا دلهم ع باب الرفق"

يالجمال الرفق أشعر بالأمان عندما اتكلم عن

الرحمة والرفق يالها من صفات عظيمة 

يقول الله تعالى "وَجَعَلْنَا فِي قُلُوبِ ال�ذِينَ ات�بَعُوهُ

رَأْفَةً وَرَحْمَةً"
***
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*ياصديقي*
أحدثك عن قصة تقول لي زوجي يحبني لكن هو لا يرحم

ليس في قلبه أثر الرحمة دائماً يبكيني أذا عاد من العمل

وأنا لم أكمل تنظيف البيت أو لم أكمل ال�خ وإذا

غلطت بشيء لا يفهمني يجن جنونه ويبدأ في الشتم

وبعض الاوقات يوصل به إلى أن يضربني؛ كما أنه دائماً ما

يقول لي أنه يحبني لكن ماذا يفيد الحب هو لا يرحمني

عندما ابكي لا يرفق عليا وعندما أغلط لا يسامحني
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ماذا فادني حبه وهو لا يحس بمشاعري ولا يفهمني ولا

يسمعني لا يرحم بي أقول لكم ليس مهم الحب بالعلاقات

فتقول لي وكيف ليس الحب مهم بالعلاقات نعم
ياصديقي

ةً وَد� ماذا قال عزل وجل " وَجَعَلَ بيَْنَكُم م�

وَرَحْمَةً" لم يقل عن الحب و إنما قال مودة

ورحمة الرحمة ضرورية في العلاقات
إن كانت علاقة بين زوجين او بين ام وابنها او

بين مدرس وطالبة او مدير وموظفة أين كانت

العلاقه لابد من الرحمة 
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  لا أقول لك ان الحب ليس مهم بلى الحب هو جزء من الرحمه

 سنتحدث عن الحب ونفصله في فصل الحب،

هكذا علمنا القران وعلمنا الرسول صلى الله عليه وسلم كيف تكون الرحمة. 

  والسلام لروحك الجميلة.

***

14



15



ا���� �� ا��� 

*ياصديقي*
إن الصلاة هي الصلة بين العبد وربه.

حافظ على صلاتك اجعل الصلاة إتصال بينك وبين الله ،

عندما تحب شخص فأنت لا تمل منه وتريد

أن تتكلم معه طوال اليوم، فهل أنت تحب الله

فلا تتاخر عليه بصلاه، إن الله يسمعك بكل

وقت، أنا وأنت مقصرون بحق الله لا نعلم إن

كانت صلاتنا صحيحة ومقبولة او لا.
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يا� إني لا أصلي لك كما يليق بجلالتك 

    ولا أصوم كما كان يصوم داوود

    ولا صبرت إذا مرضت كما صبر أيوب

    ولا اسبح بحمدك كما سبح يونس في بطن الحوت

ولا أخذت ديني بقوة كيحيى

    ولا اغض بصري كما غض يوسف كل جوارحه

ولست متسامحا لحد القول:اذهبوا أنتم الطلاقاء

لكن ياالله إني أحبك مثلهم ، 

دائما اقول اللهم لا تعلق قلبي إلا بك ؛

***
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فإن حب الله والتعلق به لا يجرح ولا يخذل 

ولا يحزنك بل هو طريق السعاده.

أما حب الناس والتعلق بهم يجلب لك

الحزن والإنكسار و الخذلان، فلا يبقى

على عهده إلا الله.

لست صالحاً لحد الصلاح ولكني أرجو من الله

أن يىجعلني ويجعلك من الصالحين.
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*ياصديقي*



تقول لا أستطيع أن أكون متكامل في العباده؟

كلنا نغلط ولسنا  كاملين 

*ياصديقي*
إن الكمال � ولكن حاول أن تتقرب

إلى الله بطاعته والابتعاد عن المعاصي.

دائماً معل� يقول لنا اليقظة اليقظة، أحكي لك

قصة اللبن في زمن خلافة أمير المؤمنين رضي

الله عنه ؛ تقول ألام لابنتها يا ابنتي كم مرة قلت

لكي هيا قومي إلى ذالك اللبن وامزقيه بالماء

حتى إذا جاء الصباح خرجتي به لمن يبتاعهُ

منا؛ 
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يا أماه يأبي الله وإن أمير المؤمنين قد

 أمر مناديهو فنادى لا يشرب اللبن بالماء؛

أنتِ لستي بموضع يراك فيه عمر ولامنادي

عمر هيا قومي افعلي ما أمرتك به والله

ماكنت لأطيعه في الملا وأعصيه في الخلا،

وقليلً في طاعته خير من كثير في المعصية

وأن غفلت عنا عين عمر فإن رب عمر

لاتاخذهُ سنة ولانوم مطلع علينا.
هاذي هي الطاعه أن تعبد الله وتعلم وتتيقن بأنه 

مطلع عليك في كل وقت وفي كل مكان. 

***
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يعلم الله أنني عندما أقصر في صلاتي أتندم ،وفي

كل مرة اعاهد الله أنني سالتزم والالتزام ؛ولكن

ليشهد عليا قلبي أني أحبك؛وأن في كل مرة أبكي

على تقصيري ؛ يعذبني ضميري ؛ يا� إني أسعي

واحاول واجاهد نفسي على أن اكون صالحة.

والسلام لروحك الجميلة .

***
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التوكل على الله 

*ياصديقي*
بينما أنت في صراع مع عقلك؛ بينما أنت تبكي على مشكلة لم تجد لها

الحل لكنك نسيت ان الله يدبر لك الحل وأنت لاتعلم هل يئست من

رحمت الله؟ 

اعوذ با� أن أيأس من رحمت الله

*�������*

أرح قلبك وعقلك من التفكير فإن الله لن ينساك وإن الله يدبر لك

حلاً لكل مشكلةوما وضعك في مشكلة إلا وهو معك تاكد و تيقن

أن الله لن يتركك وحدك كل ماعليك أنك تتوكل على الله فإن

الله لن يخيب ضن عبداً توكل عليه إجعل في قلبك يقين تام بأن

لْ الله يصلح أمرك مادمت متوكل عليه  يقول جلى وعلى"وَتوََك�

ِ وَكِيلاً "  ِ وَكَفَى بِا�� عَلىَ الله�
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إطمن وأمن وتيقن با� هناك خير في كل شي لا يعرفه إلا الله  

، أحدثك عن موقف صار معي في يوم ذهبت إلى المدرسه

وتفاجئت أنه لدينا إمتحان وأنا لم اكن ادري توترت وكنت اقول

في نفسي ماذا سأفعل لم أذاكر ولم أكن أعلم أن في إمتحان

فتذكرت أن لي رب لايخذل عبده، كنت اقول يارب توكلت

عليك أعني وأردد في عقلي توكلت عليك يا� 

والله عندما امتحنت كان الامتحان سهل جداً وكنت أول

شخص يكمل الامتحان كل هاذا بفضل الله 

لا تستهين بأمرك مهما كان الأمر صغير او كبير توكل على الله في

كل أمر يشغل بالك 

*ياصديقي*
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ـهِ فَهُوَ حَسْبُهُ إِن� لْ عَلىَ الل� قال تعالى"وَمَن يتََوَك�

ـهُ لِكُل� شَيْءٍ قَدْراً " ـهَ باَلِغُ أَمْرهِِ قَدْ جَعَلَ الل�  الل�

لا تقلق وربك الله ولا تحزن وأمرك بيد الله لاتخاف

عندما يشتد بك أي أمر سوى كان مرض أو دين أو

مشكلة  أو حزن أو رزق في كل أمر استعن با� يقول

ـهِ ضُ أَمْريِ إِلىَ الل� سبحانه وتعالى في كتابه الكريم "وَأُفَو�

ـهَ بصَِيرٌ بِالْعِبَادِ" إِن� الل�
دة يقول:"إني عبد الله� ولن يضُيعني" كان الن�بي� صلى الله عليه وسلم وقت الش�

وقال موسى عليه السلام عندما رأى البحر أمامه

وفرعون وجنوده من خلفه:"كلا إن معي ربي

سيهدين"
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*ياصديقي*



وقالت هاجر عليها السلام لابراهيم عليه السلام عندما تركها

في الصحراء مع ابنها اسماعيل بواد غير ذي زرع وماء:"الله

أمرك بهذا؟"، قال: "نعم"، قالت: "اذا لا يضيعنا"

اللهم يقينا مثل هذا.. وكفى..

***
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لا تيأس مادمت متوكل على الله فكل الأمل با� تعالى. 

تِ ا�وجَاعُ مُهجَتَهُ   وَقُل لِمَن مَس�

َ يؤُْوِيهِ . ِ .. إِن� الله�   يأَوِي إِلىَٰ الله�

والسلام لروحك الجميلة.

***
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لا تيأس 
 *ياصديقي*

تقول لي دائما أعود لغل�ي و

اتوب واعود مرة اخرى أنا

يئست من نفسي التي لا اقدر

اتحكم بها محرج من الله دائما

اعده انني لن اعود إلى ذالك

الامر واعود مرة أخرى

التوبه 
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إن الله يقبل التوبه لو كانت

ذنوبك كجبل إن الله لن

ينزعج منك تذكر دائما ان الله

ينتظرك دائما حتى تعود اليه

مهما أذنبت عد إلى الله إن الله

سيغفر لك يقول الله تعالى

"وَرَحْمَتِي وَسِعَتْ كُل� شَيْءٍ" 
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مادمت تحارب نفسك على ترك معصيه لكي ترضي

الله فاعلم أنك شخص عظيم مادمت تشعر بذنب و

تتألم وضميرك يعذبك في كل مره أنت عظيم ؛في

قلبك شيء لايوجد في غيرك؛ 

غيرك يعصي ولا يتوب يذنب ولا يعذبه ضميره.

تقول عائشة رضي الله عنها "يا نساء المؤمنين ؛  إذا

أذنبت إحداكن ذنبا ، فلا تخبرن به الناس ، ولتستغفر

الله تبارك وتعالى ،  ولتتب إليه فإن العباد يعيّرون ولا

يغيّرون ،  والله يغيّر ولا يعيّر"
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لا تيأس من رحمة الله وحاول ان لا تعود

إلى نفس الذنب.

و التائب على الذنب كمن لا ذنب له.

والسلام لروحك الجميلة.

***
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الزواج والحب 

هيا 
*ياصديقي*

نبحر في أجمل شعور في الحياة

  الحب هو شعور لا يوصف؛ الحب أمان الحب ثقه الحب

اهتمام الحب مبادره الحب سعاده
لكن عندما تحب  

*ياصديقي*
اختار الشخص يلي ما يهون عليه زعلك يخاف لو نزلت دمعه

من عينك الشخص يلي ترتاح معه بالكلام الشخص يلي تشعر

معه بالسعاده وكل همه سعادتك الشخص يلي    

تشوف بعيونه الحب الشخص يلي تحس معه بالأمان

الشخص يلي أفعاله تسبق كلامه الشخص يلي لا يمل منك

ولا يترك يدك مهما عملت.
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تقول لي الان هل هاذا هراء تتكلم عن الحب

والاسلام يمنعنا من الحب؛ ساقول لك الحب

ليس حرام في أي حال من الاحوال، وأنا أتكلم

عن الحب العفيف ،كما قد جعل الله الزواج هو

باب الحلال في العلاقة.
 "وإن ابتليت بشيء من ذلك فليكتمه إذا لم يستطع الزواج"
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هيا  اقول لكم كيف كان حب رسول الله لعائشه رضي

الله عنها قال الرسول صلى الله عليه وسلم لعائشه رضي الله عنها "حبي

لك كعقدة حبل، لا يستطيع أحد حلها"، فضحكت،

وكل ما تمر عليه تسأله، وتقول له: كيف حال العقدة،

وهو يقول كما هي"

كل فتاة تتمنى رجلاً يحبها يخاف

عليها؛ رجلاً صالحاً رجلاً يعينها على

العباده ؛يطرب القلب بجمال صوته

في تلاوة القرآن .
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الحب ليس لعلاقة الزوجين فقط، حب الأخوه حب

الصداقه حب الأم حب الأب وأطفاله.

لايوجد حب يفوق على حب الأم لابنها، ولايوجد

حب يفوق حب البنت لأبيها.

أما عن حب الأخوه فهو أنظف وأقوى حب بالعالم،

***
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أحدثك عن قصة  الحجاج وحكمة المرأة الجميلة؛ أمر

الحجاج بضرب أعناق ثلاثة مخالفين؛ وأمام السياف حضرة

امرأة جميلة تبكي بحرقة احضروها أمر الحجاج فسألها لما

البكاء! اجابة إنهم زوجي وشقيقي وابني فلذة كبدي

فكيف لا ابكيهم  يا سيدي قرر الحجاج مسايرتها وقال لها

تخيري احدهم كي أعفو عنه وكان ظنهُ أن تختار ولدها

صمت والكل يترقب الجواب المصيري ثم قالت اختار اخي

فوجئ الحجاج وسألها عن سر أختيارها فقالت أما الزوج

فهو موجود يوجد غيره واما الولد فهو مولود ننجب غيره

وأما الاخُ فهو مفقود لقد رحل الابوان؛أعجب الحجاج

بحكمتها وأطلقهم جميعاً. 

*ياصديقي *
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المرأة فضلت أخوها على زوجها وابنها ؛هذا هو الحب

الحقيقي أنك   لا تهون.

صدقني الحب الحقيقي هو الشخص يلي يحارب العالم

عشانك لا تصدق المبررات.

هيا
*ياصديقي*

لنتكلم على الزواج؛ أختر بحكمة شريك

حياتك؛فأنت ستكمل حياتك معه. 

ولا ينجح الزواج إلا بالتفاهم والاهتمام ؛

لنتكلم عن حال الزواج في هذه الأمه. 

أصبحت البيوت مهششه كبيت قديم،

أزدد الطلاق في هاذا الزمن.
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لأنهم لم يتعلموا ما قاله رسول الله صلى الله عليه وسلم.

أصبحت الزوجه كانها خدامة كل ما عليها تنظيف البيت

والاهتمام بالأطفال وإحضار الطعام ولا يوجد لها أي

حقوق، الرسول صلى الله عليه وسلم كان حنونا مع زوجاته يساعدهن في

البيت و يتسابق معهن و يستشرهن في بعض الامور. لم

يكن الرسول صلى الله عليه وسلم قاسي كما هو حال رجال هذا الزمن.

لماذا ؟
*ياصديقي*

هيا لها حقوق عليك؛ كما أنت لك حقوق عليها.
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*ياصديقي*

إن الإناث رقيقات القلب؛ إذا قلت لها أنها جميلة فأنت صنعت يومها. 

عاملها بحب ورحمة عاملها كطفلة مدلالة ؛ إن أهلها

عندما يزوجك بها فأنهم وثقوا بك يعطونك فلذة

كبدهم فلا توريهم  بها بأس .

أجعلها دائماً سعيده .

***
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يقول أب لزوج أبنته : فإن شاء سَ�ن علىَ حصير و إن شاء

سَ�ن علىَ حرير، الأمر أمره.

هاكذا نفهم إن كل الامور بيد الزوج فإن أراد أن يعيش

بسعاده يسعد زوجته وإن أراد أن يعيش بنكد ومشاكل

فليعمل زوجته بقسوه ليختار ماشاء.

 لن تنقص من كرامتك عندما تعتذر لها و تراضيها ؛ لن تغيب

هيبتك عندما تدللها وتغازلها واجب عليك أن تهتم فيها. 

تقول لي امرأة زوجي في كل مرة

أزعل فيها يرضيني لا اهون عليه

أبدا دائما يواسيني يقويني عندما

أضعف يساعدني في أمور البيت

يرحمني.

هكذا يجب أن تعامل زوجتك.
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كما أنه على الزوجه إحترام وفهم وتقدير زوجها. 

ةً وَرَحْمَةً" وَد� يقول الله عز وجعل" وَجَعَلَ بيَْنَكُم م�

وهاكذا علمنا القران وعلمنا الرسولصلى الله عليه وسلم الزواج والحب.

والسلام لروحك الجميلة.

***
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القلوب النظيفه

السلام لروحك 
لنتحدث عن الاشخاص الذين يمتلكون قلباً

نظيفاً روحٍ جميله 
ذو أخلاق عالية لطيفاً رفيقاً حنوناً طيباً

لايحقد لايوذي لايحسد احد يحب كل من

حوله 

الأشخاص الذين نجدهم عندما نحتاج لهم

ولاكن لايجدون احد عندما يكونون بأمس

الحاجه لشخص واحد يساندهم
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إنهم نادرين 

 إنهم هبة من الله 

عندما تجد من يساندك عند ضعفك؛ عندما

تجد من يمسح دموعك ويحتضنك يهون عليك

تعبك يحاول يسعدك بشت الطرق

 لنفكر 

تِلك الاشخاص الذين يجبرون القلب بحنيتهم بلطف معاملتهِم 

نعلم ان في هذا الزمن لا نجد إلا القليل من هذه السمات،

*ياصديقي*
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أنهم أوناس عظيمون عندما يتحملون

هموم غيرهم و يفكرون بحال غيرهم

يجبرون من حولهم بحنيتهم و لطفهم 

*ياصديقي*
ماذا فعلنا ليرسل الله لنا شخص كهذا 

 أنت محظوظ اذا امتلكت شخص يمتلك تلك الصفات 
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إذا ما وقفت مع صديقك وعملته بحنية

وطيبه و إهتمام فلا تسُ� نفسك صديق

فإن الصديق يرحم و يعطف ويحب و يحن

ويهتم ويجبر صديقة . 

طيبة القلب ليست سذاجه ؛ لا تسمع إلى من يقول أن الطيبه

سذاجه ،أجعل في قلبك شيء من الحنيه والطيبه لمن حولك، 

*ياصديقي*
أحسن في معاملتك مع الأخرين عامل الناس كما تحب أن تعامل.

إهتم بمن حولك فأنت تزرع أثر الحب في قلبهم.
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*ياصديقي*

*ياصديقي*

**

**

**



*ياصديقي*

اسمح لي أن اسألك بعض الاسئلة 

من هو أخر شخص قلت له أحبك ؟

من هو أخر شخص ابتسمت بوجه ؟

من هو أخر شخص حضنتة ؟

من هو أخر شخص  جبرت قلبه ؟

من هو أخر شخص مسحت دمعته ؟
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إن كل تلك الصفات هي من الإحسان للغير.

عندما كنت في المرحله الاعداديه كانت في

معلمة كلنا نحبها كانت غير عن بقية المعلمات

اقول لك لماذا كنا نحبها بسب تعاملها لانها كانت

تعاملنا كصديقه تضحك معنا و ترحمنا ترفق بنا

كانت لطيفه جداً، في يوم مرضت طالبة كانت

الاستاذه تهتم بها وكانها بنتها كهذا هو الإحسان.

*ياصديقي *
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الذي يقول لك أن الدلال يفسد؛ لا والله

الدلال لا يفسد أنت أيها الاب أيها الاخ أيها

الزوج  أنت عندما تدلل أمك أختك وبنتك

وزوجتك فأنت لم تفسدها بل أنت أحسنت

اليها و رعيت مشاعرها من واجبك أن تهتم بها

وتدلالها.
الأنثى تبكي اذا لم تستطيع تسرح شعرها ،فما بالك 

بحال قلبها عندما ترفع صوتك عليها عندما تتغير معاملتك

 قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

"لُطفاً بالقواريرِ" ويقول  صلى الله عليه وسلم"استوصوا بالنساء خيراً"
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كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يحب أبنته فاطمة فقال عنها

"فاطمة بضَْعًةٌ (قطعة) منّي، فمن أغضبها أغضبني"

فمن مظاهر حبه ورحمته صلى الله عليه وسلم

ببناته الترحيب بهن وتقبيلهن عند رؤيتهن 

*ياصديقي* إن الرفق في ال�ع صوره من صور

الرحمة يقول رسول الله صلى الله عليه وسلم "من يحرم الرفق يحرم

الخير كله"
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فاللين صورة من صور الرحمة يضعها الله في قلب

ِ لِنْتَ لَهُمْ وَلَوْ العبد ، قال تعالى" فَبِمَا رَحْمَةٍ مِنَ الله�

وا مِنْ حَوْلِكَ"   كُنْتَ فَظّاً غَلِيظَ الْقَلْبِ لاَنفَْض�

والرفيق الرحيم أحق الناس برحمة الله عز وجل

كما في الحديث " الراحمون يرحمهم الرحمن

تبارك وتعالى" 

لنتحدث عن اللين في ال�ع كان في قطة جوار منزلي وعندما

نحاول نقترب منها تبتعد وتصرخ ؛لم يستطيع احد أن يقترب

منها عزمت أن أجعلها تطمن فكنت مع اخواتي نحاول أن

نقترب منها وكلها مع الايام أصبحت اليفة ولا تخاف. 

*ياصديقي*
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يقول رسول الله صلى الله عليه وسلم"إنما تحرم النار على كل هين

لين قريب سهل"، وهذه كلها مترادفات، وكأنه يقول:

المؤمن يكون على هذه الصفة الجميلة فيكون هيناً،

والهين هو الإنسان السهل البسيط، في معاملته

والذي لا يصعب الأمور ولا يعقدها فهو سهل في

المعاملة، ولين في المعاملة، أي: ليس عنيفاً ولا

صعباً ولا صخاباً، بل هو إنسان قريب سهل التناول. 
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أن تعامل الناس بحب ورحمة ورفق وحنيه وطيبه وجبر

بخاطرهم فإن الدنياء دواره سيعاملك الناس كما تعاملهم.

والسلام لروحك الجميلة.

لاتنسي

*ياصديقي*

***
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ماذا عن حال مجتمعنا في هاذا الزمن،

كثر فيه الخداع والسرقة وخيانة الأمانه

والسب واللعن وكثر فيه الفساد.

السنا مسلمين وهل هذه الصفات من

صفات المسلمين؟

حُسن الخُلق
السلام عليك 

*ياصديقي*
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*ياصديقي*
إن بعض المسلمين مسلمون بالاسم فقط 

ياكل مال اليتيم ؛ يشهد زور؛ يسرق و يخدع الناس ؛يتكلم

بالسب ويلعن وأخلاقية بذيئة.

يا ويلهم يدعون الاسلام ؛وهم أخلاق وافعال يهوديه.

**
*ياصديقي*

حافظ على أسلوبك في الكلام تحلى بحسن الخلق 

المرء عندما يموت يقولون رحمة الله عليه كان خلوقاً لا

يقولون كان يمتلك مالاً أو عقارات، حاسب نفسك على

كلامك و افعالك.

**
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جلست بجانب فتيات كانتا يتحدثان وكان كل حديثهم الله

يلعنك و يتحدثان بالسب ....

* ياصديقي*
إلى أين وصلنا اليس اللعن حرام واللعان يطرد من رحمة الله قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم " من حلف على ملة غير الإسلام، فهو كما قال، وليس

على ابن آدم نذر فيما لايملك ، ومنقتل نفسه بشيء في الدنياء عذب

به يوم القيامه، ومن لعن مؤمناً فهو كقتله ،ومن قذف مؤمناً بكفر فهو

كقتله " 

***
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حافظ على لسانك ابتعد عن اللعن كما قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم " ليس المؤمن بالطعان ولا

اللعان ولا الفاحش ولا البذيء"

كل منا محاسب على ما يقوله قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم "قال لمعاذ :كف عليك هذا (يعني لسانه)

قال وإنا لمؤاخذون بما نتكلم به قال : ثكلتك

أمك وهل يكب الناس في النار على وجوههم

أو على مناخرهم إلا حصائد ألسنتهم"
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لاتجعل لسانك سبب في إلقاك بنار أعوذ با� ،

اجعل من نفسك شخصاً خلوقاً متواضعاً كن مختلفاً تميز

بأخلاقك أحسن إلى الناس ولا تنتظر مقابل ؛ ياصديقي كلنا

يوجد فينا خصلة من السوء ولكن جميل أن تحاسب نفسك

وتراجع ضميرك؛ الصالحون يحاربون أنفسهم يصلحون أخطائهم

؛إبداء الان في إصلاح نفسك، كن صاحب أخلاق كريمة؛ تعلم

كيف تتكلم مع الناس؛لا تجرح أحد بكلامك ؛من يأتمنك على
شي لا تخونه ؛ ومن يسلم لك قلبه لا تكسره؛ومن ياتيك منكسراً

أجبره؛ومن يخبرك سراً لا تفضحه؛ومن يتكلم معك لا تتكبر عليه

؛الحياه قصيره يوم لك ويوم عليك.

*ياصديقي*

***
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قال رسول الله صلى الله عليه وسلم " ما من شيءٍ أثقل في الميزان من حُسن

الخلق، وإن� الله يبُغض الفاحشَ البذي، ويقول صلى الله عليه وسلم: أكمل

المؤمنين إيماناً أحسنهم خلقاً، وخياركم خياركم لنسائهم،

ويقول صلى الله عليه وسلم: إن�كم لن تسعوا الناسَ بأموالكم، ولكن يسعهم منكم

بسطُ الوجه، وحُسن الخلق، ويقول أن� الإنسان بخُلقه الحسن

ائم القائم." يبلغ درجةَ الص�

هاذي هي احاديث الرسول صلى الله عليه وسلم فتعلم منها 

والسلام لروحك الجميلة.

***
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عشوائيات

دعني اشرح لك شعور أنك تهون؛ كم هو صعب أن تشعور

أنك حمل ثقيل على كل من حولك كأن العالم كله لا

يريدك هل شعرت بهذا الشعور أعلم أنه شعور يحطم دائما

أسئل نفسي 

هل هم لا يحبوك حتى تتعامل بهذه المعامله؟

هل أنت غريب حتى تهون لهاذي الدرجه؟

هل أنت غبي و اهبل حتى كلهم يكرهونك ؟

هل انت ثقيل عليهم؟

اصعب شعور 
(١)

*ياصديقي*
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دائما عقلي يردد لي أمثال هذه الاسئله لكن لا يوجد لها

جواب يضل عقلي مشوشاً ملطخاً بالافكار 

لا انسي شعور غصة القلب عندما اندفع نحو الاشخاص

بشغف وحب و انصدم كل مره من معاملتهم 

لكن لا تيأس 
*ياصديقي*

سيرزقك الله بشخص لا تهون عليه أبدا يحبك وكانك

معجزه سيجبرك  الله بشخص أحن عليك من

نفسك. 

والسلام لروحك الجميلة.

***
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صبر النبي أيوب حتى أكل الدود ساقه 

        وصبر النبي يعقوب حتى أبيضت عيناه

       وصبر الرسول الله صلى الله عليه وسلم على أذى المشركين 

       وصبرت أم موسى حتى أصبح فؤادها فارغ 

يوجد الكثير من نماذج الصبر فما نحن حتى لانصبر 

ا���� 
*ياصديقي*

تعلم الصبر على الأذى تعلم الصبر على المرض وعلى الهموم وعلى الألم.

*ياصديقي*

(٢)
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تعود على أن تصبر مصائبنا أمام مصائب غيرنا تهون 

يقول الطفل كنت أمشي في الطريق وابكي لانه لايوجد معي حذاء 

فنظرت إلى رجل لايملك أرجل مسحت دموعي وقلت الحمد� .

ابِريِنَ" رِ الص� قال تعالي "وَبشَ�

والسلام لروحك الجميلة .

إصبر *ياصديقي*إصبر

 عَظِيمٍ"
�

اهَا إِلا� ذُو حَظ اهَا إِلا� ال�ذِينَ صَبَرُوا وَمَا يلَُق� قال عز وجل"وَمَا يلَُق�

*ياصديقي*

***
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(٣)
ا���م

*ياصديقي*
كن كريماً بأفعالك وأقوالك كريماً بالعطاء

لا ترد من يمد يده يطلب منك العون، كن أول السابقين

بالعطاء والكرم، اوقف مع كل من يحتاجك، أكرم ضيفك،

أكرم من يكرمك .

يقول رسول الله صلى الله عليه وسلم"إذا أتاكم كريم قوم فأكرموه"

ويقول صلى الله عليه وسلم"من كان يؤمن با� واليوم الآخر فليكرم

ضيفه.."
إن الكرم صفه من صفات المؤمن كما ان الله تعالى جواد يحب الجود.
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حاتم الطائي الذي اشتهر بالكرم كما اشتهرت زوجته بالبخل ،

كانت إذا أرادت أن تضع سمناً في ال�خ، ارتجفت الملعقة في

يدها، فأراد حاتم أن يعلمها الكرم، فقال لها: إن� الأقدمين كانوا

يقولون أن� المرأة كلما وضعت ملعقةً من السمن في ال�خ زاد

الله بعمرها يوماً، فأخذت حليمة تزيد السمن في الطعام كل يوم

وهاكذا تعلمت على إكرام الضيف لكن حدث أن توفي ولدها

الوحيد فلذة كبدها فلم تعد تريد زياده في العمر واصلحت تقلل

السمن في الطعام فقال ضيوف الطائي ،عادت حليمة إلى عادتها

القديمه.

والسلام لروحك الجميلة.

*ياىصديقي*

***
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(٤)

الثقه بالنفس 

*ياصديقي*

ثق بقدراتك ثق بإنجازاتك 

لا تستهين بنفسك ، اجعل من نفسك شخص قوي 

نفسيتك هي سلاحك الوحيد لمقاومة الحياة ومتاعبها 

ابعد أي شخص يؤثر على حالتك النفسيه أنا لا اقول أنك تظلم

الناس او تعتزل عنهم لكن لا تجعل شخص يتحكم ويؤثر على

حالتك النفسيه عزيزي الاب عزيزتي الام أنتم من تجعلون طفلك

قوي أنت الذي تصنع منه شخصاً قوياً لا يتاثر ولا يضعف باول

انكسار له 
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لا اقول لك أنك تجعله قاسي ال�ع لا

*ياصديقي* علمه كيف يتعامل مع هذه

الحياة بحكمه كيف يحب نفسه ولا يجعل

من نفسه شخص ذليل ضعيف الله يحب

المؤمن القوي  الله خلقنا عزيزين فلا تذل من

نفسك وثق بنفسك وكن قوي لا تغلبه ولا

تكسره الحياة .

***
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تقول صاحبة القصة كان أبي يقول لي عندما أرفع صوتي

عليك ردي عليا ولا تخافي عندما اغضب وصرخ عليك

اوقفيني يقول لي تعل� كيف توقفي الاشخاص الذين

يغلطون عليك لا تجعلي الاشخاص يتعدون حدودهم لا

تسكتي على شىء يؤذيك.  

 *ياصديقي* صحيح أنه يأتي لنا أيام أثقل من الجبال يموت

شغفي عن كل شىء كل ما ارغب به قليل من الطمأنينة

قليل من الهدوء قليل من الراحه لكني اتجاوز هذه

المرحله اقول لنفسي كيف قدرت أن اتجاوز تلك الهموم

الثقيله ولكن بفضل الله وبفضل ثقتي بنفسي تجاوزت أيام

لا يتحملها القلب. 

والسلام لروحك الجميلة.   

***

72



إن الحياة تعلمنا أنه لا حزن يدوم ولا سعادة تدوم،

كم من شخص يبتسم ويضحك يتكلم يدخل ويخرج،

نراه نقول هذا لايوجد معه أي هم أو حزن، ولو وجدنا

إلى مافي قلبه لحترقنا بكاء عليه، سبحان الله من جعله
بهذه القوة ليتحمل أعباء الحياة ويظل مبتسم و صامداً

،لا تحسد الناس على مافي يدهم؛ لا تحسد الناس على

ضحكاتهم وتقول لايملكون هموم؛ إحمد الله على

مااعطاك،

(٥)
ستلتقي بسعادة يوماً ما 

*ياصديقي*
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إن الله إذا أحب عبداً ابتلاه  فصبر، هن ايام و ستمضي؛

سيعوضك الله؛ إن الله يجهز لك أيام سعيده ابشر و

تفائل بالخير، سيجمعك  الله مع من تحب، وسيقضي

دينك، ويشفي مريضك،و سيحقق أمنياتك، ويستجيب

دعواتك المتكرره والمنتظرة، سيرزقك الله بما تتمناه،

وسيرزقك الله بطفل تنتظر قدومه من سنين،

سيعوضك ويجبرك الله على كل حزن مررت به ابشر .

والسلام لروحك الجميلة.

***
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إن العدل صفة من صفات الله،

كما أنه يعرف العدل بأنه هو ألذي لا يميل به

الهوى فيجور في الحكم *ياصديقي* تذكر

دائماً أن لا تظلم أحد  أوقف مع الحق ولو

على قطع رقبتك يقول رسول الله صلى الله عليه وسلم "اتقُوا

لْمَ؛ فإن الظلم ظلُمات يوم القيامة" الظ�

(٦)
العدل

*ياصديقي*

***
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أتقي الله بنفسك أتقي الله بزوجتك وأمك أتقي الله

ببنتك وأختك أتقي الله بالناس. 

يقول المثل إعرف الحق تعرف أهله 

أعطي كل شخصاً حقه؛ كان رسول الله صلى الله عليه وسلم  يأمر

أصحابه بالعدل في الأمور .

كما قال عز وجل في كاتبه الكريم "إِن� اللهَ يأَمُرُ

بِالعَدلِ وَالإِحسَانِ"

*ياصديقي*
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كان الفاروق قدوة في العدل؛ أسر قلوب الناس في

عدله ؛وقد سار على منهج رسول الله صلى الله عليه وسلم كان في

سياسته تقوم على العدل الشامل بين الناس .

تذكر *ياصديقي* لا تظلم أحد

والسلام لروحك الجميلة . 

***
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(٧)

طاعة الوالدين
*ياصديقي*

إن كلماتي وحروفي لاتفي حق الوالدين علينا

** *ياصديقي*
لاتنسي فضل أمك ف� تحمل بك

تسعه أشهر وتهتم بك وتهتم في

أدق تفاصيلك، اعطيها حقها من

الحب والاحترام والطاعة إهتم بها

كما اهتمت بك   

**
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الأم هي عمود البيت؛ الجنة تحت أقدام الامهات،  يقول جل

ا وعلى "وَقَضَىٰ رَب�كَ أَلا� تعَْبُدُوا إِلا� إِي�اهُ وَبِالْوَالِدَينِْ إِحْسَاناً إِۚم�

 وَلاَ
�

يبَْلُغَن� عِندَكَ الْكِبَرَ أَحَدُهُمَا أَوْ كِلاَهُمَا فَلاَ تقَُل ل�هُمَا أُف

رْهُمَا وَقُل ل�هُمَا قَوْ� كَريِماً"  تنهََْ

***
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*ياصديقي*
أما عن الأب مهما تحدثت عنه فلن اوفي حقه؛ دور الأب

كبير جداً في بناء العائلة وتأمين الحياة الكريمة لنا؛ الأب

سند أمان قوة حب قدوة لأولاده،

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم  "رضا الرب في رضا الوالد، وسخط

الرب في سخط الوالد"

***
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قد قارن الله تعالي بطاعة الوالدين من طاعتة وإن

طاعة الوالدين من أقصى درجات الإحسان لهم ،

الوالدين نعمة من الله حافظ على والديك غيرك

يتمنى لو أن والديه عايشين.

والسلام لروحك الجميلة.

***
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لا يستقيم المؤمن إلا بالإيمان � والاخلاص له 

والالتزام بالطاعات والابتعاد عن المعاصي والدعاء

بالاستقامه والاكثار من قراءة القرآن ؛ كما أن

الصحبة الصالحه لها دور كبير

فاختار الصحبة الصالحه يقول رسول الله

صلى الله عليه وسلم"لايستقيم إيمان عبد حتى يستقيم قلبه

،ولايستقيم قلبه حتى يستقيم لسانه "

(٨)

الاستقامة 
*ياصديقي*

***
82



فهذا الزمن كثر فيه الفساد حافظ على قلبك وأستقم.

عن سفيان بن عبد الله رضي الله عنه قال: "قلت يا

رسول الله! قل لي في الإسلام قولا لا أسأل عنه

أحداً غيرك؟ قال: "قل آمنت با�، ثم استقم"

طريق الاستقامه صعب لا يناله إلا من يستحقه ؛

جاهد نفسك حتى توصل إلى الإستقامه  أخلص

النيه وجعل كل عمل تعمله لوجه الله

*ياصديقي*
أستقم
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علق نفسك با� وبالقران؛ إبتعد عن رفقاء السوء فهم
يسوقونك إلى الشر وأنت لاتعلم ؛فلا تصاحب إلا صالحاً

يعينك على العباده يقول الشافعي إذا كان لك صديق

يعينك على الطاعه، فشد يدك به فإن إتخاذ الصديق

صعب ومفارقته سهله.

***
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كما قال  الفاروق عمر بن الخطاب رضي الله عنه: “ما

أعطي العبد بعد الإسلام نعمة.. خيراً من أخ صالح،، فإذا

وجد أحدكم وداً من أخيه فليتمسك به”.

والسلام لروحك الجميلة .

***
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(٩)

التسامح

*ياصديقي*
إن الفجر في الخصام من صفات المنافقين.

فهل تحب أن تكون منافقاً، لا تجعل قلبك قاسي كن

متسامحاً 

من الكرم التسامح والعفو عن بعض الحق والتسامح من

أخلاق الكرماء الأفاضل ؛
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قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: "لا تحاسدوا، ولا تباغضوا، ولا تدابروا،

ولا تناجشوا، ولا يبع بعضكم على بيع بعض، وكونوا عباد

الله إخواناً، المسلم أخو المسلم لا يظلمه ولا يحقره ولا

يكذبه ولا يخذله"

***

87



كما أن التسامح يعبر عن نقاء وصفاء القلب وعن

الحب والتعاطف والرحمة؛ كما أن التسامح هو

ليس من ضعف او خوف بل هو من قوة إراده

وعزيمة للانتصار على النفس والذات بكل إيجابية،

بعيد عن السلبيه والبغض والعدوانيه والقسوه 

والتسامح هو العفو عند المقدره.

والسلام لروحك الجميلة.

***
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(١٠)

*ياصديقي*
كل منا يعيش في مشاغله

وهمومه؛ والبعض  يريد أن يكون

هو الأفضل ؛والبعض يريد أن

يصل إلى أقوى المراتب ؛والبعض

ينظر إلى ما يمتلكه الأخرين .

***
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الحياة قصيره



*ياصديقي*
لا تجعل الدنياء أكبر همك ؛ الحياة

قصيرة عشها بسعادتها وحزنها.

وكل هماً سيزول؛ لا تقلق

*ياصديقي*
الفوز هو فوز الأخره .

***
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*ياصديقي*

كانت نهايه النمرود الذي تحدي الله فسلط الله عليه

أضعف خلقه البعوض دخلت في منخاره فمكثت  في

منخاره أربعمائة سنه عذبه الله بها فكان يضرب رأسه

بالمرازب في هذه المدة كلها حتى أهلكه الله بها.  

***
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إجعل أيامك كلها � ؛ جعل الله أيامكم كلها سعادة وفرح 

والسلام لروحك الجميلة .

أما عن فرعون الذي أزداد كفراً

وطغيان وادعائه للألوهية  والربوبيه

فكانت نهاية هو وقومه بالغرق 

*ياصديقي*

***
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(١١)

ا�����ء
*ياصديقي*

إن الدعاء له أهميه كبيره في حياة المسلم 

 لما له من أثر كبير في الدنيا بدفع البلاء ورفع

المصائب، وفي الآخرة من أجر كبير وثواب جزيل

***
*ياصديقي*

عندما تدعي الله ادعي بيقين

أن الله سيستجيب دعواتك 

***
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قال الله تعالى" ادْعُونيِ أَسْتَجِبْ لَكُمْ"إن الدعاء

هو عباده مثله مثل العبادات الاخرى ل� لها من

فوائد وغاية.

***
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تذلل وخضع بدعاء �؛ قال جل وعلى " وَقَالَ

رَب�كُمُ ادْعُونيِ أَسْتَجِبْ لَكُمْ " 

لا تيأس إن الغائب سيعود لك يوما ما؛كما عاد الله

موسى إلى أمه 



الله سبحانه وتعالى هيأ الاسباب وقلب

موازين الحياة واعاده إلى أمه قال تعالى

"وَأَوْحَيْنَا إِلىَٰ أُم� مُوسَىٰ أَنْ أَرْضِعِيهِ فَإِذَا

خِفْتِ عَلَيْهِ فَألَْقِيهِ فِي الْيَم� وَلاَ تخََافِي

وهُ إِلَيْكِ وَجَاعِلُوهُ مِنَ وَلاَ تحَْزَنيِ إِن�ا رَاد�

الْمُرْسَلِينَ "
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إن الله سيحقق لك حلمك قريباً تفائل بالخير

وجعل في قلبك يقين تام بإن الله يجهز لك

أيام سعيده.

عن  أبي هريرة  رضي الله عنه يقول عليه

الصلاة والسلام: "ما من مؤمن ينصب وجهه

� عز وجل يسأله مسألة إلا أعطاه الله إياها:

إما عجلها له في الدنيا، وإما ادخرها له في

الآخرة، ما لم يعجل"

***
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لااحكي لك قصة الإمام أحمد بن حنبل والخباز 

نزل الإمام أحمد بن حنبل في مدينةٍ غريبةٍ لا يعرفه سكّانها، ثم

ذهب الإمام أحمد بن حنبل إلى مسجدٍ لينام فيه بعد أن بلغ

منه التعب مبلغاً عظيماً، وعندما رأى الحارس الإمام أحمد بن

حنبل في المسجد رفض أن يسمح له بالنوم فيه، فقال الإمام

أحمد للحارس: سوف أنام عند موضع قدمي فقط، ونام الإمام

أحمد عند موضع قدمه، 

*ياصديقي*

فما كان الحارس إلا أن قام بسحب الإمام أحمد، وأخرجه من المسجد،

وكان الإمام أحمد شيخاً ذا هيبةٍ، تظهر عليه ملامح الزهد والورع، 
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فرأى خبازٌ الإمام أحمد وهو خارج المسجد في

قارعة الطريق، فعرض عليه أن يذهب معه لينام

عنده في داره، فذهب الإمام أحمد إلى بيت

الخباز، وكان من عادة الخباز أن يستغفر الله وهو

يقوم بعجن العجين وخبزه، ولمّا لاحظ الإمام

أحمد مداومة الخباز على الاستغفار، سأله إن

كان قد وجد لكثرة الاستغفار ثمرة؟
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فأجابه الخباز: نعم، والله ما دعوت الله دعوة إلا استجاب لي ما عدا

دعوة واحدة، فسأله الإمام أحمد: وما هذه الدعوة التي لم تسُتجب

لك؟ فقال الخباز: دعوة الله أن يرُيني الإمام أحمد بن حنبل، فقال

الإمام له: أنا أحمد بن حنبل، والله إني جُررت إليك جرّاً، 

هاذي هي فوائد الاستغفار استجاب الله له جميع الدعاء 

والسلام لروحك الجميلة

***
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النهايه

 اكملت رحلتي الجميلة هاذي النهاية.

انتهيت من كتابة كتابي الأول.

  

أتمني أن اكون زرعت في قلبك بسمة طيبه؛لاتنسى

*ياصديقي* حافظ على قلبك ولا تجرح من يحبك؛ وجبر

الناس يجبرك الله،  أسئل من الله أن يصلح حالك وأن

يجعلك من الصالحين.

 

كل بداية لها نهاية ، إلى القاء.

*ياصديقي*

أودعك ياصديقي 

***
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